
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 19 (498) � 24.05.2010

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2009»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Секрет успеха

Пять лет по ГОСТу
Печать за 15 минут - это реальность! Такую услугу 

предлагает клиентам компания «Символика ХХI», ко-
торая с 2005 года является сертифицированным из-
готовителем печатей с учетом требований ГОСТа. 

Изготовление печатей, в том числе гербовых, штам-
пов, факсимиле на долговечной резиновой основе с по-
мощью лазерной технологии позволяет добиться чет-
кого оттиска. Выполненные с учетом всех требований 
ГОСТа, они надежно защищены от подделок.

На собственной производственной базе компания «Сим-
волика ХХI» успешно занимается изготовлением бизнес-
сувениров и подарков с нанесением фирменной атрибутики  
заказчика. Ручки, значки, кружки, футболки, часы, пакеты, 
ежедневники с логотипом организации подчеркнут ее ста-
тус, помогут укрепить уважение коллег и бизнес-партнеров. 
Неизменной популярностью пользуется наградная атрибу-
тика: кубки, медали, дипломы, призы из стекла. 

«За пять лет работы у «Символики» сложился круг по-
стоянных клиентов, среди которых - известные в Архан-
гельской области частные фирмы, а также государствен-
ные и муниципальные учреждения, - говорит директор 
ООО «Символика ХХI» Яков БЕЛАН (на снимке). - Мы 
стремимся  предложить клиентам максимальный сервис. 
Секрет успеха нашей организации в том, что мы не делим 
клиентов на малых и крупных - к каждому стараемся най-
ти индивидуальный подход». 

Приходите в новый офис компании, где вы можете 
определиться с выбором сувениров, заказать печать, по-
знакомиться с разнообразными вариантами наградной 
атрибутики. 

г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 126 
(рядом с ИФНС по г. Архангельску)

Тел.: (8182) 21-02-21, 64-60-44

1,6 млрд рублей задолжали потребители ОАО «ТГК-2» 
за тепловую энергию

Тепловой удар

Четверть этой суммы 
— стоимость ремонт-

ной кампании к новому 
отопительному сезону.  

«Единственным сдержи-
вающим фактором реа-

лизации ремонтной и ин-
вестиционной программ 

ТГК-2 в Архангельской 
области является задол-

женность за уже отпу-
щенное тепло.  Около 

1 млрд рублей числится 
за  управляющими ком-

паниями и ТСЖ, которые 
собирают деньги с на-

селения, но не перечис-
ляют их энергетикам», 

- сообщил на пресс-
конференции 19 мая 

управляющий директор 
ГУ ОАО «ТГК-2» по Архан-

гельской области Влади-
мир МОКРИЦКИЙ.

Ситуация со сбором пла-
тежей вышла из-под кон-

троля. Единственный 
выход — напрямую вы-

ставлять счета жильцам 
и собирать платежи са-

мостоятельно, минуя УК. 
Положительный опыт 

есть - в Северодвинске, 
где ТГК-2 самостоятель-
но выставляет жильцам 

квитанции, практически 
100-процентная собира-
емость платежей, а в Ар-

хангельске — 85%.

Однако добровольное 
согласие управляющих 
компаний получить про-

блематично, ведь управ-
домам выгодно админи-
стрировать платежи. По-

влиять на решение УК 
может только общее со-

брание жильцов дома.
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Якутских чиновников посадили ■
Верховный суд Якутии приговорил бывших заме-

стителей главы городской администрации Елизаве-
ту НИКОЛАЕВУ и Сергея ПЕТРОВА к восьми и семи с 
половиной годам лишения свободы,  а также к штра-
фу по 1,4 млн рублей. Оба заместителя бывшего мэра 
Якутска Ильи МИХАЛЬЧУКА обвинялись по ст. 290 («по-
лучение взятки») и 160 («растрата») УК РФ, сообщает 
Лента.ру.

Помимо Николаевой и Петрова приговор вынесен ген-
директору ОАО «Единый расчетно-кассовый центр» Юлии 
ПРУГОВОЙ, бухгалтеру предприятия Анне СОЛОВЬЕВОЙ и 
директору ОАО «Якутдорстрой» Олегу ШАРАВАРЕ. Пругова 
приговорена к семи годам колонии общего режима, Шара-
вара - к пяти с половиной годам условного заключения, Со-
ловьева - к пяти годам условно.

Как пишет «Российская газета», наибольший гнев жите-
лей Якутска вызвал тот факт, что их коммунальными плате-
жами руководитель ЕРКЦ расплатилась за банковский кре-
дит (8 млн рублей), взятый на приобретение квартир жена-
ми бывшего мэра города Ильи МИХАЛЬЧУКА и его перво-
го заместителя Игоря ТРЕСКОВА. Впоследствии эти день-
ги были возвращены, что позволило супругам городских 
сановников уйти от ответственности.

Илья Михальчук называл уголовное преследование сво-
их подчиненных политическим заказом, направленным про-
тив него.

Прокурор застрелился в лесу ■
Первый заместитель прокурора Ненецкого авто-

номного округа Василий ЛЕИН покончил жизнь само-
убийством, застрелившись из охотничьего ружья. Тело 
погибшего было найдено  в лесном массиве вблизи 
Нарьян-Мара, сообщили в пресс-службе региональ-
ного Следственного управления СКП РФ. 

В квартире Леина обнаружена предсмертная записка. 
«В настоящее время завершен осмотр места происшествия, 
назначены соответствующие экспертные исследования. 
Устанавливаются обстоятельства и причины суицида», - от-
метили в пресс-службе. 

Долги Архэнергосбыта  ■
превысили 0,5 млрд рублей

Апелляционная инстанция оставила в силе реше-
ние суда о взыскании с Архэнергосбыта задолженно-
сти в размере 86,3 млн рублей. Всего долги ОАО «Ар-
хангельская сбытовая компания» за услуги по переда-
че электроэнергии перед ОАО «МРСК Северо-Запада» 
в лице филиала «Архэнерго» превышают 570 млн 
рублей.  

Как сообщили в пресс-службе «Архэнерго», Четырнад-
цатый арбитражный апелляционный суд оставил без удо-
влетворения апелляционные жалобы ОАО «Архангельская 
сбытовая компания» на решения Арбитражного суда Архан-
гельской области, принятые по результатам рассмотрения 
исковых заявлений ОАО «МРСК Северо-Запада».

Напомним, Арбитражный суд Архангельской области, 
рассмотрев иски ОАО «МРСК Северо-Запада» к ОАО «Ар-
хангельская сбытовая компания» о взыскании 86,3 млн ру-
блей задолженности по оплате услуг по передаче электро-
энергии в апреле - мае 2009 года (18,8 млн рублей и 67,5 
млн рублей соответственно), вынес решение о взыскании 
с ответчика долга в полном размере.

Теперь, когда правота позиции сетевой компании под-
тверждена судом второй инстанции, ОАО «Архангельская 
сбытовая компания» обязано в полном объеме погасить 
ОАО «МРСК Северо-Запада» задолженность за услуги по 
передаче электрической энергии, оказанные в апреле и 
мае 2009 года. 

Архангельский моряк второй  ■
раз попал в плен к пиратам

Для архангельского моряка Игоря ШУМИКА, похищен-
ного в Камеруне 16 мая, это был первый рейс после осво-
бождения из пиратского плена в экипаже «Арктик си».

Как сообщил СПб-ТАСС председатель Северного регио-
нального отделения российского профсоюза моряков Алек-
сандр КРАСНОШТАН, моряк провел на борту North Spirit все-
го около трех недель. Из-за извержения исландского вул-
кана, вызвавшего паралич авиасообщения в Европе, он с 
большим трудом и с задержкой сумел добраться до свое-
го нового судна. 

«Семья Шумика - в шоке, никто не мог и помыслить, что 
подобное может повториться еще раз», - сказал Краснош-
тан. Он также отметил, что еще никогда архангельских мо-
ряков не брали в заложники вне судна. 

Напомним, 16 мая на рейде камерунского порта Дуала, 
примерно в 70 км от берега, было совершено вооружен-
ное нападение на судно North Spirit, принадлежащее гре-
ческой компании под флагом Сент-Винсента и Гренадин, 
с российско-украинским экипажем. Нападавшие  увезли 
с собой капитана Бориса ТЕРСИНЦЕВА и старшего меха-
ника Игоря Шумика. За похищением членов экипажа мо-
жет стоять «Движение за освобождение дельты Нигера» — 
крупнейшая повстанческая группировка в Нигерии, счита-
ют в МИДе России.

Ситуация: ОАО «ТГК-2» готово выставлять счета жильцам напрямую

Тепловой удар
1,6 млрд рублей задолжали ТГК-2 
потребители за тепловую энергию. Четверть 
этой суммы — стоимость ремонтной 
кампании к новому отопительному 
сезону. Около 1 млрд рублей числится 
за  управляющими компаниями и ТСЖ 
Архангельска и Северодвинска, которые 
собирают деньги с населения, но не 
перечисляют их энергетикам.

Крупными должниками 
являются ООО «ЖЭУ ЗАВ 
ремстрой», ООО «Северный 
округ – 2», ООО «Городская 
управляющая компания-1», 
«Городская управляющая 
компания - 2» , «Торн-1». Са-
мый злостный неплатель-
щик – ООО «ДомКом» не пе-
речисляет денег энерге-
тикам с октября 2008 года. 
Долг этой компании превы-
сил пять миллионов рублей. 
Уже год не рассчитываются 
за отопление ООО «Южный» 
и ООО «Фактория», чья об-
щая задолженность состав-
ляет почти 33 млн рублей. 

«Ситуация патовая», - 
считает министр ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области 
Петр ОРЛОВ. По его мнению, 
ТГК-2 вовремя не спрогнози-
ровала возможное развитие 
событий, когда в Архангель-
ске стали появляться управ-
ляющие компании. 

Создать УК сегодня не-
трудно, но что значит устав-
ный капитал в 10 тысяч ру-
блей: табуретка, два стула и 
директор - для фирмы, ко-
торая собралась управлять 
жилищным фондом? Обан-

кротилась - и исчезла с на-
копленными долгами. Этот 
новый риск с реформой ЖКХ 
получили энергетики.

За последнее время 
было ликвидировано шесть 
УК, а долг банкрота МУП 
«Жилкомсервис» так и повис 
в воздухе — ТГК-2 он оста-
вил в наследство 157 млн ру-
блей долга. Проблема ветхо-
го жилфонда, обслуживание 
которого не позволяет ком-
паниям работать с прибы-
лью, была предсказуема. 

«В других городах жил-
фонд делился покварталь-
но, чтобы управляющие ком-
пании несли равные затраты 
и на ветхие, и на новые дома. 
Решение было за городской 
властью, которая могла по-
делить фонд иным спосо-
бом. В Архангельске же по-
лучилось так, что жилье в хо-
рошом состоянии распре-
делили, а все проблемное 
оставили», - сказал управ-
ляющий директор ГУ ОАО 
«ТГК-2» по Архангельской 
области Владимир МО-
КРИЦКИЙ.

Сегодня ситуация со 
сбором платежей вышла из-
под контроля. Единственный 
выход — напрямую выстав-
лять счета жильцам и соби-

Бизнес и власть: Что получил регион от предоставленных налоговых пр

рать платежи самостоятель-
но, минуя УК. 

«Мы планируем, что к бу-
дущему отопительному се-
зону Архангельская и Се-
веродвинские ТЭЦ, а также 
тепловые сети будут гото-
вы. Но этого удастся добить-
ся лишь в том случае, если 
управляющие компании и 
прочие потребители в бли-
жайшее время погасят свои 
долги за отопительный се-
зон 2009-2010 годов», - зая-
вил Владимир Мокрицкий.

На Северод винской 
ТЭЦ-2 уже завершены ра-
боты по реконструкции по-
догревателя сетевой воды 
4-го энергоблока, а с 4 июля 
начнется техперевооруже-
ние энергоблока № 3 с пе-
реводом его на газ, в сентя-
бре на газ переведут энер-
гоблок № 2.

Значительный объём работ 
– капитальный ремонт двух кот-
лоагрегатов – предстоит выпол-
нить в рамках ремонтной кам-
пании на угольной Северодвин-
ской ТЭЦ-1.

На ремонт трубопроводов и 
оборудования Архангельских и 
Северодвинских тепловых се-
тей в 2010 году будет израсхо-
довано 140 млн рублей. 

В новом отопительном сезо-
не ОАО «ТГК-2» не будет эксплу-
атировать 37 муниципальных 
котельных Архангельска. Такое 
решение энергетики приняли 
еще весной, расторгнув с мэ-
рией договор аренды.

«За четыре сезона эксплуа-
тации котельных мы получили 
огромные убытки — ежегодно 
по 112-115 млн рублей, в 2009 
году — 69 млн рублей. Четыре 
года подряд любая, даже такая 
крупная компания с такими обо-

Эффект бумеранга
Решения, принятые на уровне региона 
в 2009 году в рамках «антикризисного» 
пакета мер, сыграли свою позитивную роль. 
Но эту работу необходимо продолжать 
и сегодня,  а главное — выяснить, какую 
отдачу от предоставленных предприятиям 
льгот получил регион. Об этом шла речь 
на выездном заседании комитета по 
бюджету и налогам Архангельского 
областного Собрания в Новодвинске.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Место проведения было 
выбрано не случайно. Имен-
но здесь находится одно из 
крупнейших предприятий 
области – Архангельский 
ЦБК. Несмотря на то, что 
комбинат ориентирован на 
внутренний рынок, кризис-
ные явления отразились и 
на нем. Так, по итогам 2009 
года АЦБК практически не 
имел прибыли, что сказа-
лось и на налоговых отчис-
лениях. 

Однако, как отметил ру-
ководитель комбината, де-
путат областного Собра-
ния Владимир БЕЛОГЛА-
ЗОВ, результаты первых 
четырех месяцев 2010 года 

позволяют говорить о до-
статочно устойчивом ро-
сте как объемов производ-
ства, так и налоговых отчис-
лений. Можно даже предпо-
ложить, что по этому пока-
зателю комбинат в 2010 году 
выйдет на докризисный уро-
вень и превысит налоговые 
отчисления 2008 года в бюд-
жеты всех уровней.

По словам заместителя 
губернатора по экономи-
ке и финансам Алексан-
дра ДЕМЕНТЬЕВА, подоб-
ные положительные сдвиги 
по итогам четырех месяцев 
характерны и для других от-
раслей экономики. Но пока 
преждевременно утверж-

дать, что эта тенденция яв-
ляется долговременной.

«За четыре месяца 2010 
года собственные дохо-
ды регионального бюдже-
та составили 11,7 млрд ру-
блей, что на 3,3 млрд боль-
ше, чем за аналогичный пе-
риод 2009 года», - сообщил 
Александр Дементьев. По 
собираемости собственных 
доходов в 2010 году область 
приближается к докризис-
ному уровню, но еще не до-
стигла его - годовой план 
доходов консолидирован-
ного бюджета пока испол-
нен лишь на 37,7%.  

Наибольший прирост по-
лучен по налогу на прибыль 
организаций - 1,9 млрд ру-
блей за три месяца. Это в 
четыре раза больше, чем за 
аналогичный период 2009 
года. «Хотя собираемость 
налогов еще не достигла 
уровня 2008 года, рост на-
логовых поступлений явля-
ется свидетельством эконо-
мического выздоровления 
региона», - подчеркнул Де-
ментьев. Вице-губернатор 
также напомнил, что в числе 
антикризисных мер в регио-
не были приняты значитель-
ные налоговые послабления 
для предприятий. 

Вместе с тем и общество, и 
государство вправе ожидать от 
бизнеса соответствующего от-
клика на предоставленные пре-
ференций - это касается и роста 
объема производства, и увели-
чения количества рабочих мест, 
и повышения налоговых отчис-
лений. Поэтому по предложе-
нию лидера фракции «Единая 
Россия» Игоря ЧЕСНОКОВА 
рекомендовано провести мони-
торинг влияния на социально-
экономическое развитие обла-
сти предоставленных бизнесу  
преференции. 

«Мы должны понимать, что 
мы получаем в обмен на нало-

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК
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Эхо недели

Фондовый рынок
Реклама

Сомневаешься?  ■
Спроси у профессионала

Самой востребованной услугой компании «ФИ-
НАМ» являются брокерские услуги на российском 
фондовом рынке. Клиенты компании имеют возмож-
ность выбора из широкого спектра торговых систем, 
а тарифные планы приятно удивят даже опытных 
трейдеров.

При минимальных расходах вы будете иметь возмож-
ность торговать на всех основных площадках, всеми фи-
нансовыми инструментами (акции, корпоративные обли-
гации, FORTS). 

На выбор предлагается широкий спектр торговых плат-
форм, и каждый сможет найти наиболее подходящий ин-
струмент для заработка.

Бесплатные семинары каждую неделю!
г. Архангельск, ул. Шубина, 5,

Тел.: (8182) 21-43-86, 8-960-006-86-86,
Все услуги оказываются ЗАО «Финам». 

Представитель ЗАО «Финам» в г. Архангельске - ИП Столыпин А.В. 

Акценты

Вице-адмирал Олег Трегубов ■
оспорил приговор суда

Осужденный за мошенничество бывший командир 
Беломорской военно-морской базы Олег ТРЕГУБОВ 
обжаловал приговор Северодвинского гарнизонно-
го военного суда. 

Кассационную жалобу рассмотрел 20 мая Северный 
флотский военный суд. По данным пресс-службы суда, в 
ходе судебного заседания было принято решение отменить 
приговор Северодвинского военного гарнизонного суда за 
истечением срока давности уголовного преследования.

По данным следствия, в 1995 году Трегубов получил от 
государства трехкомнатную квартиру в Ленинградской об-
ласти, в 1998-м приватизировал ее. В 2002 году он был на-
значен на должность начальника штаба - первого замести-
теля командира Северодвинской военно-морской базы. По 
прибытии на новое место службы Трегубов представил до-
кументы, согласно которым квартира в Ленобласти им сда-
на, а в Архангельской области семья жильем не обеспече-
на. Трегубову предоставили муниципальную четырехком-
натную квартиру в Северодвинске, которую в 2005 году он  
приватизировал.

Задайте вопрос  ■
Пенсионному фонду

С 1 июля начинается прием отчетности о начислен-
ных и уплаченных страховых взносах и отчетности по 
персонифицированному учету за I полугодие 2010 
года. Учитывая, что это происходит впервые, ГУ - От-
деление Пенсионного фонда РФ по Архангельской об-
ласти выходит на прямую связь с читателями «Бизнес-
класса». 

До 26 мая на сайте www.bclass.ru вы можете оставить 
свой вопрос специалистам Пенсионного фонда. Разъясне-
ния будут размещены на сайте и в газете после 7 июня.

Коровы с пятью копытами  ■
попали в энциклопедию

Коров с пятью копытами и пещерных крокодилов об-
наружил в энциклопедии издательства «Терра» житель 
Северодвинска, который купил 58 томов издания. Вер-
нуть деньги второй год он пытается через суд. 

58 томов энциклопедии несколько лет назад обошлись 
читателю в 50 тысяч рублей. После того как книголюб вни-
мательно прочел содержание – отправился в суд. Первый 
иск к издательству «Терра» Северодвинский городской суд 
не удовлетворил. Кассационная инстанция вернула дело на 
повторное рассмотрение. Была назначена экспертиза. 

Как сообщает ИА «Беломорканал», преподаватели По-
морского университета исследовали один из томов. В нём 
обнаружено более семидесяти ошибок. Истец готов вер-
нуть издательству 58 томов энциклопедии взамен на 70 
тысяч рублей. Суд состоится в июне.

 Губернатор предложил  ■
увеличить финансирование

В Москве состоялась расширенная совместная кол-
легия Министерства финансов и Министерства эконо-
мического развития РФ. Губернатор Архангельской об-
ласти Илья МИХАЛЬЧУК предложил меры по укрепле-
нию доходной базы бюджетов регионов. Об этом сооб-
щила пресс-служба областного правительства.

По мнению Ильи Михальчука, при внесении в федераль-
ное законодательство поправок, сокращающих доходную 
базу региональных или местных бюджетов, субъекты долж-
ны получать равноценную компенсацию — за счёт увеличе-
ния отчислений по другим источникам или путём прямого 
увеличения финансовой помощи отдельной строкой в фе-
деральном бюджете.

референций?

ротами, как у нас, не может ко-
пить такие убытки. Пока нам ни-
кто не сказал, что нам их ком-
пенсируют. Это основная при-
чина, которая побудила нас к 
расторжению договора», - по-
яснил Владимир Мокрицкий.

На уровне города принято 
решение о создании совмест-
ного с ОАО «УК «Энергия Бе-
лого моря» ОАО «Архинвест-
энерго», в котором доля МО «Го-
род Архангельск» будет состав-
лять 65%. Предполагается, что 
уставный фонд ОАО «Архинвест-
энерго» составит 2 млрд ру-
блей, из них 1,3 млрд, или 65% –
доля МО «Город Архангельск» 
(рыночная оценка муниципаль-
ных котельных, теплосетей и 
электросетевого хозяйства). 

Первоначально предполага-
лось, что в ОАО «Архинвестэнер-
го» войдет и ОАО «ТГК-2», но из-
за разногласий в оценке имуще-
ства компания отказалась уча-
ствовать в создании нового ОАО.  
«Честно говоря, нас смутили 1,3 
млрд рублей. За 4 года эксплу-
атации котельных и муници-
пальных теплосетей мы не по-
наслышке знаем об их техниче-
ском состоянии. Это очень вы-
сокая стоимость муниципаль-
ного имущества», - сказал Вла-
димир Мокрицкий. При этом он 
подчеркнул, что договоренность 
о переводе работников ТГК-2 в 
ОАО «Архинвестэнерго» достиг-
нута. Не исключается и вероят-
ность того, что в новом отопи-
тельном сезоне ТГК-2 вновь бу-
дет обслуживать муниципаль-
ные котельные, но уже по дого-
вору с ОАО «Архинвестэнерго».

«Мы готовы к сотрудниче-
ству с любой компанией, ко-
торая придет на рынок. Мы-то 
точно никуда не исчезнем — у 
нас серьезное энергетическое 
хозяйство и многолетний опыт 
работы на энергетическом рын-
ке», - подчеркнул Владимир Мо-
крицкий.

говые льготы», - сказал Игорь 
Чесноков.

Пока не видно результата и 
от областного закона о налого-
вых льготах, предусматриваю-
щий значительные послабления 
для инвесторов.  

По словам министра эко-
номического развития об-
ласти Сергея АВЕРИНА, ин-
тереса к Архангельской обла-
сти у инвесторов практиче-
ски нет. 

Конфликт: В драмтеатре новые действующие лица

Закулисная битва
В кресле директора Архан-
гельского областного театра 
драмы им. М.В. Ломоносова 
губернатор региона Илья 
МИХАЛЬЧУК хочет видеть 
бывшего продюсера Леонида 
ДЗЮНИКА. Однако сотрудники 
театра по-прежнему не согласны 
с позицией областных властей 
и намерены отстаивать своего 
руководителя. Впрочем, новый 
человек уже принят на работу.

Губернатора в театре не ждали, судя по 
дружному «О, какие люди!», раздавшему-
ся при появлении Ильи Михальчука в зри-
тельном зале. Дело в том, что изначально 
коллектив собрали для встречи с област-
ным министром образования, науки и куль-
туры Ильей ИВАНКИНЫМ. Но он уехал в Мо-
скву, и вместо него пришла замминистра 
Лидия БУТОРИНА. С человеком, не имею-
щим права подписи и не принимающим клю-
чевые решения, общаться не пожелали. И 
вот тут-то из-за «кустов» выкатили «рояль» 

- губернатора с немногочисленной свитой. 
Несмотря на то, что у актеров оставалось 
не так много времени до начала репетиции 
перед скорой премьерой, Илья Филиппович 
не стал скупиться на пространные моноло-
ги. В них рефреном звучала мысль – руко-
водство театра надо заменить.

«Работа творческая от работы админи-
стративной и финансовой отличается, - по-
учал губернатор присутствующих. - Труппа 
будет жить и поддерживаться властью обла-
сти и мною лично. По моим убеждениям, от 
этого будет даже лучше по той причине, что 
если театр и зарабатывает, то деньги долж-
ны идти на стимулирование работы труппы, 
а не набивание карманов».

Последнюю мысль губернатор пояснил 
так: часть денег, которые театр получает, в 
частности, на гастролях заезжих артистов, 
куда-то уходит. На сторону. А не на коллек-
тив, добавил он. 

Коллектив «обвинения» опроверг, несмо-
тря на то, что взять слово среди монологов 
губернатора было непросто. Так, замести-
тель директора театра Александр ДУНА-
ЕВ на доводы Михальчука о том, что надо 
более грамотно использовать шикарную 
реконструкцию здания театра, парировал, 
что сейчас только за счет своих спектаклей 
учреждение зарабатывает 75% средств.

«Мы ставим спектакли на двух площад-
ках, - убеждал Александр Дунаев. - Мы ста-

раемся, вкладываем в развитие коллектива. 
Хотим увеличить число спектаклей».

Только в этом году театр выпустил во-
семь премьер, и все – не за счет областно-
го бюджета. Между тем, добавил Дунаев, 
постановка «Женитьбы Фигаро» обошлась 
в 3,5 млн рублей, другие спектакли стоят в 
среднем 2 – 2,5 млн. Участники встречи не 
согласились и с тем, что внутри коллекти-
ва существуют конфликты. Здравость по-
зиции  нынешнего руководства театра под-
черкивает и то, что коллектив, несмотря ни 
на что, готов к сотрудничеству с областны-
ми властями. Так, Александр Дунаев напом-
нил о споре по поводу передачи театру Пе-
тровского парка, содержание которого обо-
шлось бы в 6,5 млн рублей в год.

«Получается, что те деньги, которые мы 
зарабатываем, надо направить на парк. А 
ведь на эту сумму можно сделать три пре-
мьеры! Но мы не говорим о том, что не будем 
работать с парком. Наша позиция – давай-
те договариваться об условиях. Мы к этому 
готовы», - подчеркнул Дунаев.

На данный момент директором театра 
является Евгений МИЩЕНКО – он находит-
ся на больничном. Перед своим уходом он 
назначил исполняющим обязанности руко-
водителя Александра Дунаева. Однако вско-
ре администрация области, по мнению кол-
лектива – вопреки уставу учреждения, на-
значила на этот пост другого работника те-
атра – Нину ПОШЛЯКОВУ. Не сообщив об 
этом труппе должным образом, что также 
вызвало возмущение много лет работавших 
с ней бок о бок коллег.

Имя нового руководителя по просьбе 
присутствующих Илья Михальчук назвал. 
Вернее, прочитал с листа: Леонид ДЗЮНИК, 
московский продюсер, бывший концертный 
директор групп «Тату» и «Smash!!» и бывший 
гендиректор компании «Филипп Киркоров 
продакшн». Губернатор заверил, что если в 
течение испытательного срока (один месяц) 
он не будет справляться с обязанностями и 
разработанный им план развития не устроит 
коллектив, будет назначен другой человек.

Однако сотрудники учреждения сошлись 
во мнении: доводы о том, что театр надо от 
кого-то спасать и менять руководство, не-
убедительны.

В итоге было решено провести еще одну 
встречу с руководством области после того, 
как закончатся премьерные спектакли теку-
щего театрального сезона.

Добавим, что на следующий день после 
встречи стало известно о том, что Леонид 
Дзюник назначен на должность замдиректора 
театра по административно-хозяйственной 
части. Здесь стоит отметить, что именно из-
за отказа назначить Дзюника на аналогичный 
пост Евгению Мищенко в свое время было 
предложено покинуть свой пост.
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Депутаты  хотят знать - что 
получил регион в обмен 

на налоговые льготы, 
предоставленные бизнесу.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК
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Зарплата: Профсоюзы формируют положительную судебную практику

МРОТ должен быть больше

Пинежский районный суд 
частично удовлетворил 
исковые требования 
сотрудницы  Новолавельской 
средней школы №3, 
признав, что в состав 
регионального 
минимального 
размера оплаты труда
 (5329 рублей) не могут 
входить выплаты 
за дополнительную 
работу на условиях 
совмещения должностей, 
а также за увеличение 
объема работы в связи 
с болезнью других 
работников. 

Напомним, что с 1 января 2009 года 
на территории Архангельской области 
действует региональный МРОТ, раз-
мер которого составляет 5329 рублей. 
Однако работодатели включают в эту 
сумму надбавки, стимулирующие вы-
платы, премии, компенсации. 

«Мы не призываем людей массово 
идти в суды и отстаивать свою позицию, 
потому что до сих пор нет единого по-
нимания о преодолении сложившейся 
ситуации, — пояснил председатель 
Федерации профсоюзов Архангель-
ской области Александр УСОВ. — Но 
мы будем формировать положитель-
ную судебную практику по этому во-
просу. Надеемся, что если разрешит-
ся проблема с понятиями МРОТ и «ми-
нимальная заработная плата», то и ре-
ализация регионального соглашения 
будет соответствовать трудовому за-
конодательству».  

В частности, профсоюзы требуют 
установить в бюджетной сфере ми-
нимальную тарифную ставку (оклад) 
для неквалифицированного работни-
ка в обычных условиях труда в размере 
4330 рублей в соответствии с решени-
ем Президиума Верховного суда РФ от 
10 марта 2010 года, обобщившего су-
дебную практику. А также внести из-
менения в областное соглашение «О 
минимальной заработной плате в Ар-
хангельской области» и установить с 
1 июля 2010 года минимальный размер 
выплат работнику, отработавшему пол-
ный рабочий день в нормальных усло-
виях труда в районах, приравненных к 
районам Крайнего Севера, в размере 
не ниже 6663 рублей; в районах Край-
него Севера — 7081 рубля (прожиточ-
ный минимум трудоспособного чело-
века за IV квартал 2009 года.) 

Сегодня профсоюзы уже создают 
положительную практику по должной 
реализации соглашения о минималь-
ной месячной заработной плате в Ар-
хангельской области. 

В конце 2009 года сотрудница МОУ 
«Новолавельская средняя школа №3» 
обратилась в суд с исковыми требо-
ваниями о взыскании недоначислен-
ной заработной платы в связи с тем, 
что работодатель, по ее мнению, не-
законно включал в состав МРОТ до-
платы за работу во вредных условиях, 
за расширение зоны обслуживания и 
совмещение должностей. Кроме того, 
женщина была не согласна с тем, что в 
состав местного МРОТ включены рай-

онный коэффициент и северная над-
бавка. В суде её интересы представ-
ляла Пинежская районная профсоюз-
ная организация.  

Заработная плата работника со-
ставляла 5329 рублей, т.е. соответ-
ствовала региональному МРОТ, уста-
новленному на территории Архангель-
ской области в 2008 году. В эту сумму 
входил сам оклад, компенсационные 
выплаты, совмещение, районный ко-
эффициент и северная надбавка.  

Несмотря на доводы истицы, суд 
не согласился с тем, что компенса-

ционные и стимулирующие выплаты 
должны производиться с минималь-
ного размера оплаты труда, установ-
ленного в Архангельской области, а не 
с тарифной ставки. При этом, как уста-
новлено в судебном заседании, истица 
помимо своей основной работы выпол-
няла дополнительную работу на усло-
виях совмещения должностей, а так-
же имела увеличение объемов рабо-
ты в связи с болезнью других работ-
ников в течение нескольких месяцев. 
Все эти доплаты были включены в раз-
мер заработной платы по основной её 
работе, который должен составлять не 
менее 5329 рублей, в то время как они 
должны начисляться отдельно от этой 
суммы, поскольку выходят за преде-
лы основной работы. Таким образом, 
с Новолавельской средней школы №3 
в пользу истицы была взыскана недо-
полученная заработная плата.  

По словам и.о. заместителя пред-
седателя Федерации профсоюзов 
Архангельской области Аллы СО-
БАШНИКОВОЙ, решение Пинежско-
го районного суда не в полном объеме 
устраивает профсоюзы. «Оно лишь ча-
стично подтверждает позицию профсо-
юзов, поэтому работа будет продолже-
на», — поясняет Алла Собашникова.  

Судебные прецеденты создаются 
и в других регионах. Например, реше-
нием Березниковского городского суда 
(Уральский регион) установлено, что ра-
ботодатель БФ ПГУ им. М. Горького при 
начислении заработной платы незакон-
но включал в МРОТ районный коэффи-
циент, то есть не учитывал положение ч. 
2 ст. 146 ТК РФ. Таким образом, истице 
возместили недоначисленную с приме-
нением районного коэффициента опла-
ту труда, плюс к этому ответчика обя-
зали выплатить ещё и моральный вред. 
Это решение также вступило в законную 
силу и может сегодня использоваться 
как судебный прецедент. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

должен получать работник, от-
работавший полный рабочий 
день в нормальных условиях 
труда в районах, приравнен-
ных к Крайнему Северу.

6663
РУБЛЕЙ

Реклама
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Акценты недели

Для детей купили «Рено» ■
Малышей, которые проходят лечение в Архангель-

ском опорно-экспериментальном центре для детей с 
ограниченными возможностями, на занятия теперь бу-
дет доставлять автомобиль.  

В центре занимаются более ста детей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, в том числе малыши. Не все 
родители могут привозить их на занятия так часто, как надо. 
Решить эту проблему помогла инициативная группа, которую 
объединила идея - приобрести автомобиль, чтобы доставлять 
малышей на занятия в отделение раннего вмешательства. 

Программу назвали «Аватар. Дорога в мир». Админи-
стрирование обеспечил Центр социальных технологий «Га-
рант». «Клич» бросили в феврале - и к маю была собрана 
необходимая сумма: почти 368 тысяч рублей. По словам 
директора «Гаранта» Марины МИХАЙЛОВОЙ, в акции уча-
ствовало более ста жителей Архангельска и других горо-
дов, компании, организации.

Точку в доброй программе поставили 18 мая. На пло-
щадку во дворе центра въехал новенький красный «Рено». 
Спонсоры подарили пару детских кресел, ребята – посе-
тители центра отпустили в небо картонную машину на воз-
душных шарах, а гости и друзья – голубей. 

«Архэнерго» вручили сертификат  ■
социальной ответственности

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
в лице директора Юрия ЯМПОЛЬСКОГО получил сер-
тификат ГУ–Отделения Пенсионного фонда по Архан-
гельской области и благодарность за подписью гла-
вы муниципального образования – мэра города Ар-
хангельска Виктора ПАВЛЕНКО за добросовестное ис-
полнение законодательства об обязательном пенси-
онном страховании и высокий уровень ответственно-
сти за обеспечение социальных гарантий сотрудни-
кам предприятия. 

Благодарности и сертификаты социальной ответствен-
ности вручили заместитель мэра города по вопросам эконо-
мического развития и финансам Александр ЦЫВАРЕВ и на-
чальник управления Пенсионного фонда РФ по городу Архан-
гельску Валерия ЩЕГЛОВА. Данные документы подтвержда-
ют, что все налоговые отчисления в Пенсионный фонд пред-
приятие производит вовремя и в полном объеме. 

Пенсионный фонд второй год подряд поощряет соци-
ально ответственные организации. В этом году из 8 тысяч 
организаций и предприятий, работающих на территории об-
ластного центра, сертификаты получили 11 лучших из них. 
Решение о выдаче сертификатов принимала экспертная 
комиссия, которая оценивала объем и срок выплаты стра-
ховых взносов на обязательное пенсионное страхование; 
своевременное представление документов, необходимых 
для назначения и перерасчета пенсий; отсутствие жалоб ра-
ботников на нарушение страхователем законодательства, 
участие страхователей в реализации законодательства о 
формировании пенсионных накоплений.

Реформа: Чего ждут от нового закона об автономных учреждениях?

Культурная автономия
В апреле Госдума РФ, несмотря 
на протесты профсоюзов 
и негодование бюджетников, 
приняла так называемый закон 
о «коммерциализации» бюджетной 
сферы, который с 2011 года в корне 
изменит систему финансирования 
учреждений. Некоторые из них 
останутся на бюджетном финансировании. 
Большинству же придется довольствоваться 
«госзаказом» - финансированием 
согласованного перечня работ. 
Остальное придется зарабатывать 
самостоятельно. О плюсах и минусах 
грядущих изменений рассказала директор 
Архангельского городского культурного 
центра Ольга АБАКШИНА.

- Ольга Александров-
на, что вы думаете о при-
нятом законе? Готовы ли 
учреж дения к ульт уры 
перейти на самоокупае-
мость?

- Благие намерения ав-
торов закона очевидны – 
они хотят, чтобы учрежде-
ния стали более самосто-
ятельными, чтобы бюджет-
ные деньги расходовались 
как можно эффективнее. 
Это понятно, но все же соз-
дается впечатление, что за-
кон этот создавался москви-
чами и петербуржцами, где 
положение дел в бюджет-
ной сфере куда более бла-
гополучное, чем в остальных 
российских регионах. 

Я думаю, такие переме-
ны нужно более тщатель-
но готовить с учетом си-
туации в регионах. Готовы 
ли учреждения зарабаты-
вать деньги самостоятель-
но? Уверена, что лишь еди-
ницы. За примерами далеко 
ходить не надо. На окраин-
ных территориях Архангель-
ска есть Дома культуры. Там 
сложно развивать платные 
услуги, поскольку большая 
часть населения неплатеже-
способна.

- Архангельский город-
ской культурный центр на-
ходится в центре города. 
Означает ли это, что вам 
будет проще приспосо-
биться к новым условиям 
работы?

- Действительно, удач-
ное месторасположение 
нашего учреждения и опыт 
оказания платных услуг на-
селению дают основания 
надеяться на безболез-
ненную адаптацию к новым 
условиям. Объемы внебюд-
жетного фонда АГКЦ позво-
ляют выделять отдельные 
ставки и привлекать людей 
на работу, а вот ряд окра-
инных ДК сегодня могут со-
держать сотрудников толь-
ко в рамках штатного рас-
писания, поскольку плат-
ных услуг они почти не ока-
зывают. 

Тем не менее и у нас есть 
определенные опасения 
в связи с принятием этого 
закона. Главная проблема - 
состояние материально-
технической базы. 

Учреждению 35 лет, за 
это время серьезно изно-

силась аппаратура, требу-
ет ремонта фасад здания, 
зрительный зал. При пере-
ходе в статус автономно-
го учреждения «помощь», 
по всей видимости, будет 
включать в себя только ком-
мунальные расходы, зара-

ботную плату персонала и 
финансирование меропри-
ятий, которые будет заказы-
вать город. Если бы перед 
переходом в новый статус 
материально-техническая 
база АГКЦ была укреплена, 
были проведены капиталь-
ные ремонтные работы, то 
мы бы однозначно справи-
лись. А пока у нас есть на 
этот счет опасения. 

Да, в законе говорится, 
что финансирование госза-
каза должно быть «достаточ-
ным». При этом что счита-
ется достаточным - не ясно. 
Думаю, это волнует многих 
руководителей бюджетных 
учреждений культуры.

- Если учреждение и так 
имеет возможность зара-
батывать на платных услу-
гах, то что изменит приня-
тый закон? 

- Один из главных плюсов 
закона в том, что учрежде-
ние получает полную фи-
нансовую самостоятель-
ность. Неповоротливая бух-

галтерская система уйдет в 
прошлое. 

Приведу пример. Для 
организации концерта при-
езжей «звезды» АГКЦ со-
трудничает с концертными 
агентствами, а не напрямую 
с представителями артиста. 
Почему? Потому что для ор-
ганизации такого концер-
та требуется наличие сво-
бодных денег в обороте – 
для того, чтобы обеспечить 
полную предоплату, покрыть 
расходы и так далее. 

Нужно очень быстро ра-
ботать с финансами, через 
казначейство это сделать 
просто невозможно. Поэто-
му с нами заключают дого-
воры предприниматели, ко-
торые зарабатывают на этом 
деньги. Мы же получаем за 
концерт всего 20-30 тысяч 
рублей за аренду зала.

Если мы будем иметь 
статус автономного учреж-
дения, то сможем взять в 
штат человека, который бу-

дет заниматься только орга-
низацией концертов приез-
жих «звезд». Это еще одна 
перспектива, которую нам 
открывает этот закон. При 
получении нового стату-
са мы сможем открыть счет 
в банке, взять кредит, бы-
стро обналичивать деньги 
и устраивать мероприятия, 
которые требуют финансо-
вой мобильности.

- С новым статусом кон-
куренция между учрежде-
ниями культуры наверняка 
возрастет в разы. Не бои-
тесь конкуренции, к при-
меру, с Театром драмы? 
Кстати, отразилось ли на 
АГКЦ открытие обновлен-
ного здания театра?

- Отразилось, но незна-
чительно. Пока в театре шла 
реставрация, наша сцена 
была слишком загружена, 
в некоторых случаях ради 
проведения концертов при-
езжих артистов приходи-
лось «жертвовать» социаль-

ными мероприятиями. Поэ-
тому когда наша площадка 
немного разгрузилась, мы 
были этому рады. 

Концерты, как и прежде, 
проходят в АГКЦ регуляр-
но. Что касается конкурен-
ции, то я думаю, что рабо-
ты хватит и Театру драмы, и 
нам. Тем более что планов и 
идей у нас достаточно. Со 
следующего года, к примеру, 
мы планируем стать главной 
площадкой для местных ар-
тистов. Практика показыва-
ет, что такие концерты так-
же востребованы.

- Какими могут быть са-
мые негативные послед-
ствия перехода на «ком-
мерциализацию»?

- На мой взгляд, суще-
ствуют три основополагаю-
щих фактора для того, что-
бы закон успешно реализо-
вывался, – это достаточное 
выделение средств, эффек-
тивное их использование и 
состояние материально-

технической базы. Если все 
три фактора совпадут, то 
проблем, я думаю, не будет. 

Для учредителя (в на-
шем случае – это мэрия Ар-
хангельска) плюсом будет 
являться то, что большая 
часть ответственности ля-
жет на плечи руководителя 
учреждения, при этом кон-
троль над АГКЦ будет сохра-
нен. Потребитель же полу-
чит более разнообразный 
спектр услуг.

При самом неблагопри-
ятном развитии событий, 
учреждения, расположен-
ные в отдаленных районах и 
не готовые к переходу в ав-
тономию, не выдержат кон-
куренции и могут прекра-
тить свое существование. 
Но важно понимать, что за-
крытие учреждений культу-
ры – не решение пробле-
мы. Высвобожденное ме-
сто придется чем-то запол-
нять. Этот путь уже прохо-
дили, когда закрывали ка-
завшиеся ненужными дет-
ские сады.

Полина СЕРОВА

журналист
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Событие: Готовимся к главной выставке года

Все на ЭКСПО!
C 3 по 5 июня в Архангельске 
пройдет 19-я универсальная 
торгово-промышленная 
выставка «Архангельск - 
ЭКСПО», которую организует 
выставочный центр 
«Поморская ярмарка» 
совместно с агентством 
недвижимости «Троицкий дом» 
при поддержке Архангельской 
торгово-промышленной палаты.

«Архангельск - ЭКСПО» - одно из пер-
вых крупнейших выставочных мероприя-
тий Архангельской области. Выставка дает 
импульс для рождения новых идей, служит 
основой для дальнейшего роста и совер-
шенствования организаций, а также явля-
ется эффективной рекламной кампанией.

Выставка по праву носит название уни-
версальной, межрегиональной торгово-
промышленной выставки, поскольку здесь 
представлены многие сферы бизнеса.

Один из разделов «Архангельск - ЭКС-
ПО» - «Ярмарка недвижимости». У арханге-
логородцев появился уникальный шанс в 
одном месте узнать все о новостройках го-
рода, напрямую пообщаться с застройщи-
ками, получить ответы на злободневные во-
просы по срокам и качеству строительства, 
ознакомиться с вариантами планировок, а 
также заключить договоры с существенны-
ми скидками или с дисконтом приобрести 
квартиру в уже сданном доме. Также будут 

представлены агентства по продаже зару-
бежной недвижимости в 35 странах мира и 
недвижимости в Санкт-Петербурге.

Одним из наиболее важных разделов 
ЭКСПО является «Архангельская строи-
тельная неделя», в котором будут участво-
вать компании, представляющие строи-
тельные и отделочные материалы, двер-
ные и оконные конструкции, оборудова-
ние для различных отраслей промышлен-
ности, климатотехнику, системы видеона-
блюдения, средства и услуги связи, быто-
вой и профессиональный инструмент, раз-
личные виды строительных услуг. 

Третий раздел - «Спец Авто» - предста-
вит посетителям специализированную ав-
тотехнику для дорожных и строительных 
работ, запчасти, ГСМ.

Также будут работать еще две выстав-
ки: «Мебель. Мебельное производство» и  
«Энергетика и энергосбережение».

Специалисты банков проконсультируют 
посетителей по вопросам авто-, ипотечно-
го, потребительского кредитования, дру-
гих финансовых услуг. Участники выстав-
ки расскажут об обязательном пенсионном 
страховании, ответят на вопросы о негосу-
дарственном пенсионном обеспечении.

Ждем вас во Дворце спорта
 и на площадке перед ним: г. Архангельск, 

пр. Чумбарова-Лучинского, д. 1. 
Режим работы выставки: 

3, 4 июня с 11.00 до 18.00, 
5 июня с 11.00 до 16.00

Тел.: (8182) 20-10-31, 21-46-16, 
 www.pomfair.ru

Реклама

Госэкспертиза: Проектировщики учатся работать  Статистика: Главное - как посчитать

Лукавые цифры

Проект по правилам

В 2009 году 
областное 
управление 
госэкспертизы 
выдало 273 
заключения 
на проекты в сфере 
гражданского 
и промышленного 
строительства. 
На 100 из них 
были выданы 
отрицательные 
заключения или 
рекомендации 
по устранению 
недочетов. 
Иногда замечания 
воспринимаются как 
административные 
барьеры. 
Но во многих 
случаях их 
можно избежать, 
если учитывать 
требования 
федерального 
законодательства. 

В числе новшеств  – Фе-
деральный закон №261, в 
котором идет речь об энер-
госбережении и повыше-
нии энергоэффективно-
сти, СНиП 31-06-2009, где 
предъявляются новые тре-
бования к общественным 
зданиям и сооружениям, и, 
наконец, самый непростой 
для реализации закон - Тех-
нический регламент о тре-
бованиях пожарной безо-
пасности.

РЕГЛАМЕНТ 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО

Как пояснил директор 
Управления госэкспер-
тизы по Архангельской 
области Валерий ХУДЯ-
КОВ, техрегламент объеди-
нил ключевые позиции дей-
ствовавших ранее десятков 
нормативно-правовых ак-
тов в сфере пожарной без-
опасности. Его требования 
обязательны к исполнению, 
ведь техрегламент имеет 
статус федерального зако-
на. А вот нормы, принятые в 
его развитие (своды правил), 
можно выполнять или пред-
усматривать компенсирую-
щие мероприятия, подтвер-
див их расчетом рисков.

Несмотря на то, что тех-
регламент действует с мая 
2009 года, для многих из-
менения в законодатель-
стве по сей день являются 
«открытием» либо вызывают 
недоумение. Порой это при-
водит к ошибкам при разра-
ботке проектной докумен-
тации. Предположим, на 
заводе 1970 года построй-
ки необходимо выполнить 
реконструкцию цеха в свя-
зи с установкой новой тех-
нологической линии. Зда-
ние соответствует нормам 
и правилам пожбезопас-
ности, которые действова-
ли на момент его построй-

ки. А сейчас придется вы-
полнить массу новых меро-
приятий, в том числе очень 
затратных. Например, обе-
спечить огнезащиту строи-
тельных конструкций. Безо-
пасность выливается в мил-
лионные затраты, заказчик 
недоволен. Представите-
ли проектных организаций 
сталкивались и с примера-
ми, когда стоимость объ-
екта реконструкции мень-
ше, чем комплекс меропри-
ятий по приведению здания 
в соответствие с пожарны-
ми нормами.

«Но в этом и заключает-
ся применение закона, - го-
ворит Валерий Худяков. - За-
казчик должен понимать, что 
нормы законов и правил рас-
пространяются не только на 
объекты нового строитель-
ства, но и реконструкции, ка-
премонта и так далее».

ПРАВИЛА СПАСЕНИЯ

СНиП 31-06-2009 в чис-
ле прочего касается досту-
па к объектам социальной и 
жилой инфраструктуры ма-
ломобильных групп насе-
ления. Он, в частности, кон-
кретизировал мероприятия 
по спасению инвалидов при 
пожаре. 

Новый документ име-
ет и ряд недостатков, пояс-
нил Валерий Худяков. Так, 
для общеобразовательных 
учреждений нормативная 
высота помещения увели-
чена с 3,0 до 3,6 метра. То 
есть фактически на суще-
ствующих типовых проек-
тах школ и детсадов можно 
поставить крест и разраба-
тывать новые.

Но главное - некото-
рые положения СНиПа в ча-
сти пожарной безопасно-
сти противоречат не толь-
ко сводам правил, но и тех-
регламенту. Как действо-
вать в этом случае проекти-
ровщикам? По мнению ру-
ководства госэкспертизы, 

следовать в этом случае надо 
вышестоящему по рангу зако-
ну и сводам правил, разрабо-
танных в целях реализации его 
положений. Пока законодате-
ли не приведут нормативно-
правовые акты в соответству-
ющий вид. 

ПО ЗАКОНУ 
СБЕРЕЖЕНИЯ ЭНЕРГИИ

Как показывает практика, 
для многих специалистов про-
ектных организаций в новинку 
требования законодательных 
актов, касающиеся энергосбе-
режения. Нормы соответству-
ющего федерального закона 
будут вступать в силу поэтап-
но. Но уже сейчас в составе до-
кументации к каждому проек-
ту должен присутствовать раз-
дел, касающийся энергоэффек-
тивности.

Как пояснил Валерий Худя-
ков, прежде при строительстве 
и реконструкции объектов руко-
водствовались основными тре-
бованиями энегоэффективно-
сти: утепление стен, перекры-
тий, установка окон соответ-
ствующего класса теплозащи-
ты, домовых приборов учета те-
плоэнергии. Однако было непо-
нятно, как поступать при капре-
монте, поэтому вместо карди-
нальных изменений, как пра-
вило, коммунальное оборудо-
вание (радиаторы и прочее) ме-
нялось на аналогичное.

Сейчас, продолжил руково-
дитель, закон запретил делать 
капремонт без соблюдения но-
вых требований энергоэффек-
тивности. А с января 2012 года 
и вовсе не будет допускаться 
ввод в эксплуатацию не соот-
ветствующих им зданий и соо-
ружений. Заказчикам и специ-
алистам – теплотехникам про-
ектных организаций самое вре-
мя задуматься, как, например, 
обеспечить квартиры индиви-
дуальными приборами учета те-
плоэнергии. Ведь объекты, ко-
торые проектируются сейчас, 
будут как раз сдаваться после 
2012 года.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

На оперативном совещании при губернаторе 
Архангельской области министр 
экономического развития Сергей Аверин 
порадовал: среднемесячная заработная 
плата в области в I квартале 2010 года 
составила 19 046 рублей. По сравнению 
с аналогичным периодом 2008 года она 
выросла на 9,9%. Однако есть другие 
официальные цифры...

Как сообщил Аверин, 
реальная заработная плата 
увеличилась на 1,5%, то есть 
будто бы растет примерно 
на 1,5% быстрее инфляции. 
Особо отметим: это данные 
без учета  Ненецкого авто-
номного округа, где сред-
няя заработная плата вырос-
ла на 5,9% и составила около 
44 тысяч рублей в месяц. 

Что ж, прибавка на 9,9% в 
2010 году - штука серьезная. 
Мы должны были в сред-
нем стать богаче, чем были 
в 2009 году, почти на 1924 
рубля! Но насколько вырос-
ло наше благосостояние в 
прошлом году по сравнению 
с еще докризисным 2008 го-
дом - вот вопрос. 

Не так давно попался 
мне на глаза сборник Ар-
хангельскстата «Труд в Ар-
хангельской области за 2009 
год». И вот в нем-то цифры 
по зарплате стоят совсем 
другие. Среднемесячная на-
численная заработная плата 
в 2009 году (с января по де-
кабрь) в Архангельской об-
ласти составила - вдумай-
тесь - 21 368,2 рубля, а в де-
кабре 2009 года - 27 046,1 

рубля. И чему только раду-
ется министр Аверин, ведь 
по сравнению с 2009 годом 
произошло явное падение - 
почти на полторы тысячи? 

Есть одно «но». В эту 
«цифру» сборника входит 
НАО со своими 44 764,5 
рубля. То, что в Архангель-
ске статистики не в состо-
янии посчитать среднюю 
зарплату в области без уче-

та соседнего округа, уже не 
удивляет. Но неужели 26 ты-
сяч работающих в НАО мог-
ли столь серьезно поднять 
«среднюю температуру» 
почти у 380 тысяч работни-
ков по всему региону? Счи-
таем: 19046 - 1924 = 17122 
рубля. Такой была зарплата 
по области без НАО в начале 
2009 года, если верить Сер-

гею Аверину. А нам местные 
статистики, включая округ, 
называют результат боль-
ший на четыре «штуки»! 

Если верить сборнику 
Архангельскстата, то прак-
тически во всех муници-
пальных образованиях об-
ласти зарплаты в прошлом 
году интенсивно росли по 
отношению к 2008 году. Ми-
нимальный результат в 5,1% 
показал Приморский район, 
а максимальный - Соловец-
кий - 23,8%. 

Насколько же убавилась 
зарплата в Архангельской 
области в 2009 году по срав-
нению с 2008? Не менее чем 
на 5-6%. На сайте Росстата 
можем найти такую цифру 

- 18181,3 рубля. Такой была 
средняя зарплата по регио-
ну за весь 2008 год. Включая 
сумрачный декабрь и ликую-
щий Ненецкий округ. Хотя по 
подсчетам Архангельскста-
та картина совсем иная. За 
январь - декабрь 2008 года 
средняя зарплата будто бы 
составила 19 266,9 рубля, то 
есть была выше на тысячу, а в 
декабре так и вовсе подско-
чила до 24 725 рублей! Как у 
нас бьются за народное бла-
госостояние - диву даешься. 

Возьмем за основу мо-
сковские данные. Если в 
2008 году средняя зарпла-
та в регионе, включая НАО, 
была 18 181,3 рубля, а к нача-
лу 2010 года едва превысила 
19 тысяч, то по сравнению с 
2008 годом рост едва соста-
вил тысячу рублей, или 5%. 
При этом инфляция, только 
по официальным данным, в 
регионе значительно выше 
среднероссийской и коле-
блется от 6 до 13%. 

Иван ДОТОШНЫЙ

ИА «Беломорканал»

БК

среднемесячная за-
работная плата в Ар-
хангельской области 
в I квартале 2010 г.

19 046
РУБЛЕЙ
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Облик города

 по новому законодательству Морской музей: Чиновники просят подождать еще год

Приплыли...
Государственный Северный морской музей 
закрыт на реконструкцию с осени 2003 года.  
425-летие Архангельска, которое отмечалось 
в прошлом году, могло стать достойным поводом 
для открытия музея, однако его двери для посетителей 
по-прежнему на замке. Не видно рабочих 
и на шхуне «Запад», деньги на реконструкцию 
которой были выделены несколько лет назад. 

Работы капитального характера в 
здании музея завершены — теперь он 
приковывает взгляды прохожих на на-
бережной Северной Двины. Но в сам 
музей ни жители, ни гости города по-
пасть не могут. Причина в ограничен-
ном финансировании — из-за секве-
стра областного бюджета сроки пре-
зентации музея переносятся.

В настоящее время подготовлен 
дизайн-проект отделки музея. Про-
ект экспозиции выполнен москов-
ским дизайнером Евгением БОГДА-
НОВЫМ - одним из основоположни-
ков московской школы современно-
го художественного проектирования 
музейной среды. Богданов специали-
зируется на военных и морских экспо-
зициях, им разработаны художествен-
ные проекты «Открытия русских мо-
реплавателей» для Музея Мирового 
океана (г. Калининград), «П.С. Нахи-
мов» для Музея-заповедника г. Вязь-
ма и другие.

Северному морскому музею есть 
что показать. В экспозиции «Тыся-
челетие Северного мореплавания» 
раскрыта деятельность первого пор-
та России на протяжении четырёх-
сотлетней истории, отражен яркий 
образ Поморья, ставшего колыбелью 
отечественного судостроения и се-
верными морскими воротами в Ар-
ктику. 

Пространство музея стилизовано 
под «парусный корабль в Арктике». Вы-
ставочные витрины из прозрачного и 
матового стекла с подсветкой, где раз-
местятся музейные экспонаты,  будут 
представлены в виде огромных айс-
бергов в арктической пустыне. А са-
мым ярким объектом  станет объёмно-
пространственная музейная компози-
ция «Парусник» в виде масштабного 
фрагмента судна с элементами ран-
гоута, такелажа и парусного вооруже-
ния. В экспозиции наряду с подлинны-
ми историческими памятниками пред-
полагается использовать разнообраз-
ные вспомогательные материалы – мо-
дели судов и кораблей, макеты судо-
вого оборудования, которые позволят 
проследить трансформацию от пер-
вых морских кораблей к современно-
му флоту. 

По словам начальника управле-
ния культуры министерства науки, 
образования и культуры Правитель-
ства Архангельской области Ли-
дии БУТОРИНОЙ, создание экспози-
ции финансируется из федерального 
бюджета в рамках целевой програм-
мы «Культура России» и из областного 
бюджета по социально-экономической 
программе Архангельской области 
«Культура Русского Севера (2006-
2009 гг.)». В связи с секвестром бюд-
жета в настоящее время пока идёт под-
готовка к монтажу части экспозиции – 
объёмно-пространственной компози-
ции «Парусник», открытие которой пла-
нируется до конца 2010 года. 

В состав культурно-выставочного 
комплекса ГУК «Государственный Се-
верный морской музей» Архангельска 
помимо самого здания входит и шхуна 
«Запад», которая является единствен-
ным судном с деревянным корпусом, 
сохранившимся на Северо-Западе 
России. В декабре 2008 года между 
ОГУ «Дирекция областного заказчика-
застройщика» и ЗАО СК «АРС-Центр» (г. 
Москва) заключен контракт на обсле-
дование, разработку дизайн-проекта 
и реконструкцию парусно-моторной 
шхуны «Запад», требующей незамед-
лительной реставрации. Сумма кон-
тракта - 11,5 млн рублей. 

Как сообщил главный специалист-
эксперт отдела региональных про-
грамм и бюджетных инвестиций 
министерства строительства Ар-
хангельской области Денис ИСТО-
МИН, на данный момент проведены 
работы по дефектации и освидетель-
ствованию шхуны, подготовлена тех-
ническая документация для восста-
новления корабля. Подрядная орга-
низация разработала дизайн-проект, 
который находится на согласовании в 
министерстве строительства. В мае он 
будет направлен на согласование в ми-
нистерство образования, науки и куль-
туры, после чего начнется разработка 
рабочего проекта реконструкции. 

На судне планируется открыть по-
стоянно действующую выставку по 
истории шхуны «Запад», организо-
вать детский морской центр «Адми-
рал». Работы должны быть заверше-
ны в 2011 году.

Итак, по словам чиновников, завет-
ный час совсем близок — Архангель-
ску нужно подождать еще примерно 
год, чтобы насладиться экспозиция-
ми музея и красотой отреставрирован-
ной шхуны «Запад», которая с течени-
ем времени превращается в памятник 
безответственного отношения к исто-
рии и культуре Поморья.

Альберт СВИНТИЦКИ

журналист

БК

 и без
ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ПРОЕКТ?

Несмотря на кризис, рабо-
ты у проектировщиков региона 
в целом меньше не стало. Одна-
ко спрос на их услуги сместился 
в сторону госзаказа, - коммер-
ческий сектор сократился в 3-4 
раза. Особенно ярко эта тенден-
ция проявилась в области граж-
данского строительства.

Многие регионы не избежа-
ли в сложный период «наплыва» 
иногородних компаний. Однако 
архангельским проектировщи-
кам удается достойно выдержи-
вать конкуренцию. Так, по мне-
нию Валерий Худякова, тот факт, 
что из 273 проектов почти две 
трети в итоге получили положи-
тельное заключение госэкспер-
тизы, в том числе 102 проекта 
с первого раза, уже свидетель-
ствует о том, что основная часть 
проектных организаций реги-
она обладает высококвалифи-
цированными специалистами, 
способными на высоком уров-
не решать поставленные перед 
ними задачи.  И хоть срок про-
хождения госэкспертизы регла-
ментирован, часто он зависит и 
от качества проекта.

«Практически по каждому 
объекту мы даем возможность 
исправить вынесенные заме-
чания – а без них не обходится 

ни один документ – в сроки, 
установленные для прове-
дения госэкспертизы. Если 
проектировщики делают это 
быстро и качественно, не-
обходимость платить за по-
вторную госэкспертизу от-
падает», - говорит Валерий 
Худяков. Исключение - про-
екты низкого качества, где 
бесполезно вносить коррек-
тировки и надо все переде-
лывать заново.

Сейчас на уровне Феде-
рации обсуждается возмож-
ность сокращения сроков про-
ведения экспертизы. Для за-
казчиков (последние годы это 
звено чаще всего проводит 
госэкспертизу, хотя, по мне-
нию экспертов, это не совсем 
правильно) и проектировщи-
ков это, казалось бы, хорошо. 
Тем более что по ряду объек-
тов нужно несколько экспер-
тиз. А на уровне областной 
СРО проектировщиков даже 
обсуждается идея выработ-
ки единого регламента согла-
сования проектной докумен-
тации, рассказал «Бизнес-
классу» генеральный ди-
рек тор арх итек т у рно-
строительной компании 
«Капитель» Андрей САЛ-
ТЫКОВ.

«В регламенте должны 
быть четко сформулирова-
ны сроки проведения согла-
сований с контролирующи-
ми и надзорными органами, 
владельцами сетей, поря-
док предоставления и объем 
проектной документации», - 
подчеркивает эксперт.

Что касается госэкспер-
тизы, то при серьезном со-
кращении сроков на ис-
правление недочетов будет 
оставаться меньше време-
ни. Значит, больше проек-
тов отправится на повтор-
ную проверку.

Кстати, кризис сделал 
очень актуальным вопрос – за 
чей счет должна проводиться 
госэкспертиза. По словам Ан-
дрея Салтыкова, есть факты, 
когда ее стоимость не вклю-
чена дополнительно в цену 
тендера, но заказчики обя-
зывают проектантов оплачи-
вать работу экспертов из соб-
ственного кармана. По мне-
нию Валерия Худякова, это 
неправильно, и проектиров-
щикам необходимо заранее 
тщательно изучать конкурс-
ную документацию.

Другое дело, если речь 
идет о повторной госэкспер-
тизе. Если необходимость в ее 
прохождении возникла из-за 
некачественной работы про-
ектной организации, именно 
ей и стоит взять на себя до-
полнительные расходы, за-
ключил Валерий Худяков.

СРО «НП «Союз профессиональных строителей» и 
СРО «НП «Союз проектировщиков» приглашают пред-
ставителей проектных организаций на «круглый стол» 
с директором Управления госэкспертизы по Архан-
гельской области Валерием ХУДЯКОВЫМ по теме «Об-
зор наиболее типичных ошибок, имеющих влияние на 
конечный результат проектирования, допускаемых 
на стадии инженерных изысканий, технического об-
следования зданий и сооружений, при проектирова-
нии генерального плана и объемно-планировочных 
решений зданий». 

Встреча состоится 28 мая в 11.00 в зале заседа-
ний Архангельской областной избирательной комис-
сии (пл. Ленина, 1, 2 этаж). Вопросы для В.Г. Худякова 
можно отправить заранее по e-mail: irina.koryakina@
sps29.ru.

Предварительная регистрация - (8182) 24-29-21. 
Контактное лицо - Ирина КОРЯКИНА.

P.S.

Красную пристань в Архангельске приводят в порядок уже несколько лет. 
Морской музей обещают открыть для посетителей до конца 2010 года. 
А вот на шхуне «Запад» реконструкция еще даже не началась - готовится лишь проект.
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ОВЕН. У вас на 
предстоящей неде-
ле будет больше во-

просов, чем ответов. Одна-
ко одно ваше решение мо-
жет снять сразу несколько 
проблем с повестки дня, по-
этому ваша задача будет за-
ключаться в том, как его при-
нять. Также старайтесь не 
делать поспешных выводов, 
анализируйте ситуацию. 

ТЕЛЕЦ. Для вас 
все дела будут ка-
заться сверхсрочны-

ми. И здесь необходимо со-
блюдать осторожность, по-
скольку это чувство вполне 
может обернуться для вас 
неприятностями. Спешка 
сейчас ни к чему, грамотно 
взвешивайте каждое реше-
ние, даже если оно не несет 
особой важности. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вас 
астрологи лондон-
ского Сити предупре-

ждают о нарастающем на-
пряжении на работе. В связи 
с этим вам стоит быть наче-
ку и не проявлять излишнего 
энтузиазма. Не тратьте пона-
прасну деньги на этой неде-
ле и не давайте обещаний, 
которые потом вам трудно 
будет выполнить. 

РАК. Вам придется 
найти время для но-
вых свершений. И 

сделать это будет непросто, 
но для вас нет невыполни-
мых задач. Коллеги помогут 
свежими идеями, что обяза-
тельно должно внести вклад 
в общий успех. Не бойтесь 
препятствий на своем пути. 

Уверенность - основной ко-
зырь в вашем деле.

ЛЕВ. Вам предсто-
ит совершить фи-
нальный рывок. Толь-

ко не сомневайтесь в своих 
силах. Звезды обещают вам 
прозрачные отношения с 
бизнес-партнерами. Однако 
велика вероятность, что по 
завершении одного дела на 
ваши плечи свалится другое. 
В этом случае вам стоит вос-
пользоваться паузой и как 
следует отдохнуть.

ДЕВА. Вам пред-
с тоит продемон-
стрировать все свои 

способности, чтобы не вы-
быть из игры. Вполне веро-
ятно, что придется пойти и 
на компромисс, поэтому не 
упирайтесь, лучше выбери-
те оптимальный вариант, ко-
торый позволит вам сделать 
задел на будущее. 

ВЕСЫ. Вам может 
показаться, что вы 
делаете совсем не 

то, что другие. Ощущение 
себя свободным художни-
ком поможет вам творить и 
сдвинуться с места. В ре-
зультате это принесет свои 
плоды и вы не останетесь 
без положительной оценки. 

СКОРПИОН. Сей-
час настало то время, 
когда в одиночку 

справиться с работой будет 
сложно. Не берите на себя 
много обязательств, посколь-
ку в конце концов рискуете 
оказаться в тупике. Опти-
мальным решением будет 
принятие помощи извне.

С ТРЕ ЛЕЦ . Вам 
предстоит окунуть-
ся в круговорот нео-

жиданных событий и пере-
мен. Однако поводов для 
беспокойства быть не долж-
но: неприятных сюрпризов 
не ожидается. Старайтесь 
ко всему относиться легко и 
сдержанно. Все в ваших 
руках. 

КОЗЕРОГ. У вас с 
удивительной легко-
стью будет получать-

ся все, что вы запланирова-
ли осуществить как на рабо-
те, так и дома. Подобное яв-
ление нельзя назвать иначе, 
как везением, поэтому са-
мое время для смелых ре-
шений. Сомнения сейчас не 
для вас, будьте верны себе, 
и вас ждет успех.

ВОДОЛЕЙ. В ва-
шей жизни появится 
ощущение того, что 

вы кому-то должны. Но сто-
ит меньше оглядываться на 
других, сосредоточьтесь на 
своих планах и спокойно 
приступайте к их воплоще-
нию. Если на вас попытают-
ся оказать давление, соблю-
дайте хладнокровие, а луч-
ше уступите. Такой ход не 
повредит вашей репутации.

РЫБЫ. Вам может 
показаться, что все 
вокруг действуют по 

законам броуновского дви-
жения. Главное не расте-
ряться и не сойти с намечен-
ного пути. Однако беспоко-
иться не о чем, ваша твер-
дая позиция обеспечит вам 
гарантию успеха.
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